

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

UNION LIBERAL.

CONSTITUCION.

MORALIDAD.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

## ESPAÑA.

MADRID 25 de setiembre.

El triunfo de las armas aliadas en la Crimea es el principio de una serie de acontecimientos cuyos resultados inmediatos se han de reflejar en la condicion moral y material del mundo moderno.

La civilizacion de las futuras generaciones es en nuestro entender, y así lo hemos dicho antes de ahora, el gran problema que comienza actualmente á debatirse en esa gran lucha de Oriente que, iniciada por una simple cuestion de preponderancia, amenaza ya recorrer todas las naciones del antiguo Continente europeo acaso para reabrir sus antiguos limites, ya para trazar á muchos Estados una constitucion mas positiva en sentido liberal y mas en armonía con las necesidades de los pueblos y de las conquistas del siglo.

No quisieramos engañarnos, pero así como las grandes contiendas que agitaron el mundo antiguo produjeron lógica y naturalmente modificaciones importantes y características en el espíritu de las sociedades de entonces, hoy que la humanidad se encuentra dentro de sí misma extraordinarios elementos de regeneracion y progreso, los grandes acontecimientos no sirven sino para determinar la resolucion que de antemano germinaba en las inteligencias y en la voluntad.

Así se afecta la gran obra del mejoramiento social; así camina la humanidad; así se busca su perfeccion. Tal es el destino trazado por la Providencia, escrito en los libros sagrados que encierran el porvenir de las naciones.

Guerras de raza, las grandes conquistas, las invasiones de los pueblos por otros son en la antigüedad la base de un nuevo orden de cosas. El choque material causaba entonces trastornos graves y profundos en la organizacion de los Estados, pero aquellas contiendas mejoraban rara vez la condicion del individuo y de la familia porque el individuo y la familia existian de una manera irregular.

La idea cristiana vino mas tarde á pelear al lado de los pueblos y de los ejércitos, y desde aquel momento el progreso de las naciones cuenta con un auxiliar potente que favorece los esfuerzos y las tendencias de la sociedad.

La idea cristiana, porque es la idea de la justicia y de la equidad, no solo protege la causa santa de la cultura de las naciones sino que hace imposible toda remora que paralice su obra.

Ahi están los grandes y portentosos resultados de las cruzadas, que es el gran acontecimiento de la edad media, acontecimiento que conquista nuevos derechos para las clases mas abatidas, mejora su condicion é importa como consecuencia del contacto y de las relaciones de pueblos y creencias y civilizaciones diferentes, los inmensos beneficios que consiguen las naciones al comprender su propia importancia, su inmenso poderio.

Hoy la guerra de Oriente á semejanza de la que se declaró en el concilio de Clermont, llegará á modificar nuestro modo de ser ensanchando la esfera de las libertades públicas, á la par que afiance y consolide las ya conquistadas.

La guerra de Oriente no puede, no, limitarse á un triunfo efimero y sin conse-

cuencias; no puede, no, circunscribirse al ejercicio de una preponderancia aislada de esta ó de la otra nacion en el mar Negro y en las regiones que baña: la guerra de Oriente es un duelo á muerte entre dos principios políticos, entre dos doctrinas filosóficas y esencialmente sociales: el absolutismo ó la libertad; la tiranía del principio de autoridad opresora de la inteligencia y del decoro del hombre, ó el secundo y grandioso del libre examen que aun á través de sus estravios y sus heregias, es saludable y benéfico como toda lucha entre el error y la verdad, que vence siempre, que jamás ha dejado de humillar á su contrario; lucha eterna que proscribiera el despotismo, porque vive y domina con su ayuda, y porque no puede tolerar la luz de la discusion á la que es refractaria.

En vano será desconocer lo que nadie se atreve á negar. La guerra de Oriente no tan solo producirá grandes cambios en los Estados en la Europa, sino el Asia tambien no podrá sustraerse á su inmensurable influencia.

Por eso, por lo mismo que no existe quien pueda sostener con razones de algun valer una opinion contraria; por lo mismo que ni los amigos de la Rusia, ni los de las potencias occidentales pretenden rebajar la importancia de esta contienda, cada vez explicamos menos el porqué se insiste en demostrar que hay grandes peligros en que tomemos parte en los acontecimientos europeos. Dícesenos que hemos sostenido nosotros la misma opinion, y se estraña que la hayamos cambiado tan pronto.

Cierto que hemos sostenido la neutralidad, cierto que hemos dicho que debiamos esquivar toda participacion en empresas arriesgadas, mientras que lo fueran; pero tambien es cierto que dejábamos al arbitrio del gobierno el pesar bien las razones de alta política y conveniencia nacional antes de decidirse á un lado ó á otro; antes de inclinarse en pró ó en favor de este ú otro parecer; y cierto tambien que decíamos entonces que si el gobierno estimaba conveniente abandonar la neutralidad para adoptar otro camino mas beneficioso siempre que consultara antes al Parlamento y en él espusiera los motivos que tenia para aconsejar semejante conducta, nosotros que apreciábamos entonces las cosas, bajo un prisma distinto del por qué hoy las vemos, aplaudiríamos y apoyaríamos al gobierno. Cabalmente las frases de la guerra permiten modificar las opiniones que de ella se tienen en vista de los sucesos y del carácter que durante su marcha presenta. La opinion en este punto tiene que ser variable como lo es la índole de su fortuna. No se trata de principios políticos, se trata de una lucha que á parte la causa que la sostiene es de naturaleza azarosa, y por esa razon el estadista y el hombre de gobierno que siguen sus movimientos juzgan, pero variando de apreciaciones á cada instante.

Siempre hemos creído que la cuestion de Oriente era de una extraordinaria magnitud. La prudencia nos aconsejó la neutralidad, los sucesos nos mandan que sostengamos la conveniencia de nuestra participacion.

Sebastopol está ya en poder de los aliados, su poder crecerá notablemente, su preponderancia en Europa llegará á ser absoluta y decisiva, una revision de los tratados de Viena será acaso el resultado inmediato de las conquistas de las

tres potencias que hoy pelean juntas. Si eso sucede, ¿cuál es nuestro lugar en el Congreso de Europa? ¿Con qué derecho reclamaremos un puesto en esa Asamblea de naciones? ¿Quién respetará nuestro egoismo?

Mas previsora la Cerdeña y adivinando ó concibiendo la probabilidad de tales sucesos, pretende un lugar en la guerra, hace costosos sacrificios, no economiza un puñado de oro, ni la sangre de sus hijos, y se decide. Va á Oriente. Tal conducta á mas de elevada es sensata, revela un conocimiento grande de la política y se adelanta á los sucesos. Recojerá sus frutos.

Nosotros en cambio viviremos aquí disputando como viejas acerca de política interior, de separaciones de empleados, ó nos despedazaremos á fuerza de recriminaciones.

Andando el tiempo, cuando contemplemos que el mundo marcha y crecen otras naciones, y viven en la grandeza y la prosperidad y veamos nuestra miseria, nos echaremos en cara los infinitos errores que cometimos; pero entonces será tarde. Nuestra raquitis será incurable.

Tal es el castigo que impone á los pueblos la falta de elevacion de ideas.

(Nacion.)

De la Iberia del día 21.

### ESPIRITU DE LA PRENSA.

La *Epoca* censura ágricamente los planes de los que, movidos por la pasion y el odio, mezclan el nombre de S. M. la reina en una infinidad de intrigas, de las cuales no puede resultar otra cosa que el descrédito del trono constitucional y el triunfo de uno de los partidos extremos.

Muchas veces hemos dicho, y hoy lo repetimos de nuevo, que no sabemos quiénes son los verdaderos republicanos, si los que francamente confiesan profesar las doctrinas democráticas, ó los que comprometen con una ceguedad indisculpable el prestigio de la reina en miserables farsas y en plenas estúpidos, llevados á cabo por hombres mas estúpidos todavía. Mas diremos: ignoramos si los diarios moderados se han propuesto fomentar el odio contra la dinastia que hoy ocupa el trono de San Fernando, para acelerar el soñado triunfo del absolutismo, ó si proceden de la manera que lo hacen, presentando sin razon, á las vista del pueblo, á doña Isabel II como enemiga de toda reforma liberal, por pobreza de espíritu ó extravio de la pasion. De cualquier modo, el hecho es que está lastimándose grandemente el prestigio de la monarquía; y que si este estado de cosas continúa, no será estraño que en España y la Europa entera sobrevengan el mejor día complicaciones funestas.

Nadie dá mas fuerza al partido democrático que las exageraciones moderadas, y no comprendemos cómo los periódicos conservadores se asustan y alarman del crecimiento y desarrollo de aquella comunión política. Natural es que el pueblo crédulo y sencillo, viendo un día y otro presentando á Palacio como un foco eterno de conspiracion, se prevenga y cobre odio contra los que creemos enemigos descubiertos de sus libertades; natural es, por mas que sea triste y sensible para todos los que conocen el carácter de S. M., que en vista de las calumnias propaladas en contra de la reina por los que se llaman osadamente sus legítimos defensores;

surjan dificultades y se aumente el recelo que los conservadores sembraron entre el pueblo y el Trono.

La situacion en que se encuentra la reina, merced á las influencias que la rodean y á las noticias falsas que para alarmar al país circula la prensa moderada, es lamentable: hoy, como cuando estaban en el poder, los conservadores, los que decian públicamente que no caerian sin arrastrar en pos de sí un pedazo de la púrpura real, cumplen su obra de destruccion y realizan sus pensamientos de venganza.

Algun dia puede que lloren su ceguedad.

La *Esperanza* combate nuevamente el decreto de gobierno, por el cual se mandó cerrar el tribunal de la Rota.

El *Leon Español* traslada á sus columnas, comentándole, un artículo de el *Porvenir* sobre la libertad de imprenta en la época actual.

La *Estrella* defiende el derecho que en su concepto tiene la Iglesia de enseñar exclusivamente las ciencias eclesiásticas.

¡Todo ha de ser en nuestros colegios absolutistas exclusivismo é intolerancia!

Las *Córtes* publica un largo y razonado artículo sobre el estado de los montes y manera de mejorarlos.

La *Regeneracion* publica el artículo X de las negociaciones y ruptura del gobierno español con la Santa Sede.

El *Faro Nacional* inserta el primer artículo sobre la reorganizacion de los partidos.

El *Clamor Público* contesta á un remitido sobre la organizacion del partido moderado, publicado en el *Diario Español*.

La *España* inserta un artículo, que es una repeticion de los que sobre el mismo asunto han visto la luz pública en sus columnas, acerca del arreglo introducido en la servidumbre de Palacio.

Continúa la *Nacion* su réplica al comunicado del señor Sanchez Mendoza sobre el negocio del ferro-carril de Sevilla á Cádiz.

El *Diario Español* pretende disculpar al partido moderado de la nota de inmoralidad que ha arrojado sobre sí. Desgraciadamente para él, no consigue su objeto.

El *Porvenir* publica el segundo artículo sobre el estado de las obras del Canal Isabel II.

El *Occidente* se ocupa en el exámen de la situacion en que se encuentra la prensa desde la revolucion de julio.

La *Soberanía Nacional* inserta un largo artículo sobre el presente y el porvenir de España.

El *Parlamento* combate la teoria de que la índole de los gobiernos representativos consiste en la desconfianza entre el pueblo y el Trono.

De los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Gobernacion y en el de la Guerra hasta las doce de la noche del lunes 24 de setiembre, aparece que siguen disfrutando de completa tranquilidad las provincias de Valladolid, Ci-

dad-Real, Córdoba, Valencia, Burgos, Cádiz y Sevilla.

En la villa de Thomar (Portugal) solemnizaron la aclamacion del rey don Pedro, instalando una sociedad encargada de mejorar la suerte de las clases trabajadoras. Los demas pueblos del vecino reino han demostrado de diferentes maneras la alegria del pueblo portugués por la elevacion de la nueva dinastia.

El cólera sigue invadiendo todos los pueblos del Algarve, pero decrece desde la entrada del otoño.

Las correspondencias de Rio Janeiro del mes de agosto presentan las transacciones comerciales en decadencia.

Acaba de morir en Portugal la infanta doña Isabel Maria, regente que fué de aquel reino de 1826 á 1828.

Segun dice un periódico, se espera en Madrid de un momento á otro una nueva conducta de 4 á 5 millones de reales enviados de Córdoba y Sevilla: de este último punto salieron el 21 tres millones.

El ayuntamiento y varios vecinos de Madrid, segun dice la *Epoca*, han representado contra la clausura del monasterio de monjas Agustinas existente, y donde á la sazón solo hay doce, fundándose en los gloriosos recuerdos que encierra, pues allí nació la preclara doña Isabel I, y dentro de sus claustros hicieron la profesion y tienen la sepultura doña Catalina del Castillo, hija de don Juan II, doña Maria de Aragon, doña Juana de Austria y doña Mariana de Austria.

La faccion que no podia convencerse de que el cabecilla Juvany hubiese muerto y los aliados se hubieran apoderado de Sebastopol, detuvieron al conductor de correos de Cardona, y abriendo el paquete, solo sacaron de él los periódicos, á fin de aclarar y convencerse de dichas noticias dejándole la correspondencia toda.

Dicen de Sevilla el 20:

«Las personas que concurrieron el domingo á la misa de doce á la iglesia de las monjas de Pasion, notaron con estrañeza que el sacerdote no habia consagrado ni elevado la sagrada forma. Esto produjo al final de la ceremonia una especie de rumor, no seria pequeño, cuando aperciéndose de él un eclesiástico que pasaba entro y trató de informarse de lo ocurrido. Entonces otro conocido y anciano sacerdote, salió á avisar á los fieles que podian ir á oír la misa de una, pues no habian hasta entonces oído misa. Esto es lo que sabemos; ignorando las causas de ello.»

Cinco son los presos que hay hasta ahora de la sociedad falsificadora de papel sellado. El principal, segun parece, es don José Joaquin Fabre y Simon; lo están ademas don Antonio Martinez Sambro y don Pedro Sierra Menendez. Se han ocupado troqueles, frascos de tinta, papel en blanco y cincuenta manos de papel sellado ya con el sello de cuatro reales. Los tribunales se ocupan activamente en la sumaria, donde resultan complicadas varias personas. En el momento en que escribimos estas líneas se están tomando nuevas declaraciones.

Ha visto la luz pública en el *Moniteur* de Paris del 20 un artículo sobre subsistencias, que se atribuye por todo el mundo á la pluma del emperador. El gobierno francés declara que si la cosecha es insuficiente, y las harinas están caras, bajarán los precios, á consecuencia de las importaciones del extranjero, á que se han dedicado ya las industrias particulares. La cuestion de subsistencias, con efecto, ha llegado á ser, despues de la guerra, la mas crítica de todas. Hace dos años que las clases pobres, y aun la clase media, sufren por la carestia, y la alarma cunde por todas partes. La crisis financiera estallará sin duda, si la crisis de subsistencia no toma mejor aspecto. Si se realizasen los temores que se temen, para el próximo in-

vierno es bien seguro que la cuestion financiera llegará á ser tan grave como la del pan.

Acerca del mismo asunto, y en relacion con nuestro pais, hemos llamado un dia y otro la atencion del gobierno, para prevenir los efectos de la carestia que indudablemente se ha de hacer sentir pronto en algunas provincias. El gobierno por su parte, parece que con objeto de anticiparse á ese conflicto, tiene adoptadas algunas disposiciones para invertir en obras públicas cuantos recursos sean necesarios.

En una correspondencia de Huesca se asegura que ha entrado en España por el monte de Castellar, custodiado por 500 escopeteros, un contrabando monstruo, cuyo valor se hace subir á la enorme suma de 4.000.000 de reales en razon á que la mayor parte de las cargas contenian sederia: segun notoriamente se decia en el pais, la recua estaba asegurada al tipo de 10 y 12 por 100 por solo su valor.

Un oficial de carabineros reunió dos secciones y atacó con valor á los contrabandistas; pero á la primera descarga perdió su caballo y quedó prisionero: mas afortunadamente le han dejado en libertad, y solo hay que lamentar la pérdida de uno de los valientes carabineros.

El 19 del actual llegó á Huesca el general ó brigadier del cuerpo, Elio, y convocada inmediatamente la junta de gefes de Hacienda, han tomado algunas disposiciones para reprimir las nuevas introducciones que se anuncian para ruina de las rentas de aduanas.

Llamamos sobre este hecho la atencion del gobierno para que mande formar la competente causa donde se averigue quienes fueron los aseguradores del género, y cuál era la distribucion de la fuerza de carabineros en aquella provincia, cuando hace dos meses ha venido la prensa anunciando la entrada de la recua á que aludimos.

Segun nuestras noticias, el deseado Código de procedimientos está completamente terminado por la comision redactora, y se espera, con fundamento, que empiece á regir desde 1.º de enero de 1856. Parece que el gobierno y la comision han procedido con entero acuerdo en todos aquellos puntos mas graves. Ha habido uno, sin embargo, que no se ha resuelto: el relativo á la revision, por el tribunal supremo de Justicia, de los fallos del de Guerra y Marina en que se infrinja una ley terminante ó se falsee por su base el procedimiento. Esto es lo que segun hemos oído opina, por ahora, la mayoría de la comision: pero habiendo algunos votos particulares en contra, no sabemos como el gobierno decidirá esta divergencia de tan grave importancia, ó si no creyéndose autorizado á decidir por sí mismo, someterá la decision al juicio de las Cortes, de donde emana la autorizacion.

Nosotros creemos que una vez emprendida la reforma, debe llevarse hasta sus últimas consecuencias, dejando aparte consideraciones y respetos incompatibles con el gran principio de igualdad ante la ley, y ante la necesidad por todos sentida y reclamada de uniformar la jurisprudencia en todas sus esferas.

La junta general de la compañía para la canalizacion del Ebro celebró anteayer una importantísima sesion. En ella quedaron aprobadas casi por unanimidad las proposiciones del crédito moviliario de Paris, mediante las cuales esta compañía asegura la terminacion de aquella importante obra. Se ha decidido, pues, que los deudores por el segundo dividendo realicen el pago antes del 31 de octubre, que será el último que tendrán que hacer; y que la compañía del *Crédito moviliario* hará un empréstito por la segunda mitad del capital, representada por obligaciones con interés de 6 por 100, amortizables en el término de 30 años. Como consecuencia del convenio, anteayer realizado, han sido nombrados administradores de la compañía de canalizacion los señores Pereire D'Eichthal, Albaroa, Salvador, Ducler,

Vixio y Alvarez. Las sesiones continuarán para examinar los actos pasados de la junta de gobierno, á fin de exigirse la responsabilidad si hubiese lugar á ello.

La real orden de 15 del corriente, por la que se eximen de la formalidad de la subasta en esta corte las fincas de bienes nacionales que se vendan en las islas Canarias ha dado pié á los periódicos moderados para declamar contra esta medida como infractora de la ley de 1.º de mayo; pero han tenido á la vez muy buen cuidado de guardar silencio sobre las dificultades que ofrece llenar el requisito indicado para con dichas islas, sin faltar al mismo tiempo al verdadero espíritu de la ley, cual es el de facilitar todo cuanto sea posible la desamortizacion. En este concepto el gobierno ha creído, dice la *Gaceta*, que la medida dictada está en completa armonia con la referida ley, por mas que los enemigos de la desamortizacion quieran hacer de ella un capítulo de culpas al mismo, tomándola por arma de oposicion. Sin embargo, y para dar una prueba del respeto que profesa el gobierno á las leyes, bastará decir por último que la medida adoptada, solo tiene carácter de puramente provisional, sin perjuicio de lo que manifieste y proponga el tribunal Contencioso-administrativo, adonde han pasado todos los antecedentes.

Con fecha 14 escriben de Berlin á nuestro colega las *Novedades*, lo siguiente:

«El rey Federico Guillermo se halla agravado en su afeccion de hidropesia. Los facultativos aseguran que su estado es de bastante gravedad. El principe Federico Guillermo ha salido para Inglaterra con objeto de renovar sus relaciones personales con la primogénita de la reina Victoria, que debe ser su esposa. Puedo asegurar á Vds. que no tiene fundamento lo que últimamente se dijo en Paris, sobre proyectos de enlace entre la familia real de Inglaterra y la de Napoleon. Este puede haber hecho algunas indicaciones á la reina Victoria, pero no deben haber sido muy bien acogidas, puesto que es un hecho positivo el hallarse concertado el casamiento del principe Federico Guillermo con la princesa real de Inglaterra, casamiento de que es muy partidaria la reina Victoria.»

La noticia de la toma de Sebastopol ha inspirado al célebre Luis Kossuth el siguiente artículo que traducimos con gusto de un periódico inglés:

#### LA VICTORIA.

Sebastopol ha caído. La ensangrentada guirlanda de la victoria, que tan cara ha costado y á tanto precio ha sido conseguida, adorna ya por fin las sienas del vencedor. Quiero creer que despues de haber dado gracias á Dios, todos los buenos ingleses habrán pagado un justo tributo de admiracion á la constancia indomable, al valor heroico, á la perseverancia invencible de esos guerreros gloriosos, quienes, despues de haberse hallado espuestos por espacio de un año á las influencias perniciosas de aquel terrible ángulo de la tierra, se han lanzado atrevidamente, pasando por encima de cadáveres y moribundos, á plantar el estandarte de la victoria en las ruinas humeantes de la ciudad maldita. Séame lícito unir mi humilde homenaje al tributo de admiracion universal debido al heroismo. Sean euales fueren los resultados positivos del primer acto de ese drama sangriento tan brillantemente terminado; sean cuales fueren los efectos que debe experimentar la política que ha procedido á todas las fases de este conflicto, los soldados han pagado noblemente su deuda de obediencia hácia el pais; ninguna mancha altera el esplendor de su nombre; han adquirido la gratitud, han conquistado la admiracion del mundo entero.

No me queda duda que los jefes recibirán los honores que han merecido, y estoy cierto que la Inglaterra no olvidará tampoco á esos valientes desconocidos, muertos en el cumplimiento de un deber sublime de sacrificio, de abnegacion y de patriotismo.

Por solitario que sea el lugar en que escribo estas líneas, llegan hasta mi los ecos del entusiasmo nacional. En la alegria de una nacion

hay algo que impone respecto.

Guay del cinismo que insultase el júbilo de una nacion! Que el pueblo se alegre, que se entregue á toda la expansion de su gozo, que el anuncio de esa victoria sea el bálsamo que cure las llagas de su corazon ulcerado, y que en la algazara general, en la pública embriaguez hallendos un consuelo para sus dolores privados.

Cuando la primera conmocion de la alegria nacional se habrá apaciguado, vendrá á su vez la reflexion á reclamar sus derechos. Los patriotas no deben olvidar que su deber es afianzar el porvenir, aun en medio de ese barullo de un triunfo público con tanta ansiedad esperado, con tanta porfia deseado y con tanta sangre comprado.

A ese patriotismo inteligente y reflexivo, le dirijiré yo esta pregunta:

—Y bien, obtenido ya este triunfo, ¿qué vamos á hacer? La caída de Sebastopol adquiere tanta mayor importancia cuanta mayor ha sido la duracion excesiva del asedio. Habiendo sido comprendidas las operaciones de la guerra en esta empresa aislada, la toma ó la conservacion de la plaza era la piedra de toque del poder comparativo de las dos partes beligerantes.

Las miradas del universo entero han estado fijadas durante un año en aquel ángulo de la tierra.

Si hubiese debido ser resuelto á votacion el resultado de tal empresa, los aliados hubieran perdido todo el prestigio de su poder. La Rusia por su parte habiendo resistido durante un año á todos los ataques sin que le haya sido posible á pesar de esto salvar á Sebastopol, ha perdido una gran parte de su prestigio militar, siendo este golpe tanto mas grave cuanto que este prestigio habia tomado creces hasta por su en heroismo, á causa de tan larga y estrecha resistencia. En este sentido, pues, la presente victoria es á la par que un gran hecho militar una victoria inmensa sobre la fuerza moral del norte.

Verdad es que es preciso confesar que habiendo caído el sud de Sebastopol inmediatamente despues de haber tomado los aliados la torre de Malakoff, el espíritu recuerda involuntariamente que Malakoff, la llave de Sebastopol, la base de la fuerza de las fortalezas, no existia cuando principié el asedio.

Esta circunstancia, confrontada con la pérdida numerosa que el triunfo ha costado, debe necesariamente ocasionar gran sentimiento. Empero, en nada atenúa esto el valor militar del hecho. Las cosas no deben considerarse como deberian ser ó haber sido, sino como son: cuanto mayores son las dificultades, mayor gloria cabe en superarlas y vencerlas.

La caída de Sebastopol es un brillante hecho de armas que derrama un esplendor inmenso sobre los heroicos ejércitos que la han conseguido y que añade una gran gloria á la fuerza militar de Inglaterra y Francia un nuevo paso á su poderio.

Pero la cuestion mas importante para los hombres de estado y para toda la Europa en general, es esta: ¿Cuáles serán los resultados políticos permanentes de la victoria?—¿Qué beneficios reales reportará la causa de la libertad y de la civilizacion?—¿Hay alguna consecuencia satisfactoria, una solucion cualquiera del gran problema de esta guerra?—¿Se ve en esta victoria el fin ó el objeto de la guerra?—¿Qué línea de conducta deben seguir en adelante las potencias aliadas?—¿Qué conducta, en fin, han resuelto seguir?

Estas cuestiones son de importancia inmensa y de inmenso interés. Cuanto mas grande es el sacrificio con que se compra una victoria, mas debemos acordarnos de esta verdad: «La victoria no tiene valor sino cuando se sabe aprovechar.»

Luis Kossuth.

## NOTICIAS ESTRANGERAS

Los periódicos mejicanos insertan el siguiente estenso é iracundo manifiesto dirigido por Ana al pais en el momento de embarcarse para la Habana. El desvanecido mandarín mejicano que soñaba con una corona imperial, acaba de ser espulsado ignominiosamente de la presidencia de la república: cargo de que tanto abusó para mal de España. Hé aquí este prolijo documento:

Antonio Mejican... da privada... costosos des... patria, resu... ingratitud de... habia condu... las fervientes... unánime de... de reposo qu... el poder á su... ne. La naci... era víctima... relaciones, d... próxima á s... que la amen... salvara: me... »Mi llama... el convenio... realizó desp... efecto, me p... y los deseos... de un poder... rio, capaz p... consentida p... de mi perso... unánime... quienes se co... el decreto de... para las ple... »Si el orig... hualdad de la... no reconoce... para ejercer... la, espreso y... que ha mani... »Resuelto... hacer en ob... ción fuesen... dad, acepté... mente me e... trabajo en o... unánime de... de sus au... poder que... hualdad de la... des que me... que juzgara... orden públic... territorial y... la administ... cesor en el... hualdad física... diente á la v... continuar er... raciones y si... buscando l... »Y como... la nacion n... para quitar... levantó... explorar ma... pasado al... manifestase... mane man... apañándose... las junta... como ser... exmand... cuáles qu... »E aqu... le ejercido... modo sup... que he me... llamamiento... ea acatar... cion con q... sacrificand... tud y los t... »Maldic... y que los... acamaron... han emit... modo, ha... lio, apel... toria con... ded é ing... rechazar... tero el i... usurpado... rado del... ba pueste... luntal d... no he vic... curado q... ocacion... »Mas... testo de... blos, en... fortunas... pais un... »Los... cometer... den á... destaca... cion y... el escá... al estre... ros de... dos-U... desert... dignos... donde... con su... fiende... »E... lion

Antonio Lope de Santa Ana á la nacion.  
 «Mejicanos! Tranquilo en el retiro de mi vida privada, y alocionado con la experiencia de costosos desengaños, pasaba los dias lejos de mi patria, resuelto á morir en el destierro á que la ingratitude de la mayoría de mis compatriotas me habia conducido, cuando los ruegos de los unos, las fervientes súplicas de los otros y el voto casi unánime de todos, vino á arrancarme del lugar de reposo que habia escogido, brindándome con el poder amplio y omnívoto de la debilidad de que me. La nacion, en medio de la debilidad de que era víctima por falta de Hacienda, de crédito, de relaciones, de poder, de fuerza y de prestigio, y próxima á sucumbir á la anarquía y anexacion que la amenazaba, se dirigió á mí para que la salvara: me llamó y no tardé en acudir á su voz. «Mi llamamiento se consignó espresamente en el convenio que la nacion toda reconoció y se realizó despues por los que, comisionados al efecto, me patentizaron ser la voluntad general y los deseos mas ardientes de todas. La creacion de un poder discrecional, amplio y extraordinario, capaz de restablecer el orden social, fué consentida por la nacion entera. Y la eleccion de mi persona para ejercerlo fué el resultado caudado por las autoridades de los Estados á quienes se cometi6, declarado solemnemente por el decreto de 17 de marzo de 1853, antes de que pasara las playas de la república.

«Si el origen del poder se encuentra en la voluntad de la nacion, el que á mí se me otorgó no reconoce otro principio; y si el título legitimo para ejercerlo es el público y general asentimiento, espreso y varias veces reiterado ha sido el que ha manifestado en mi favor.

«Resuelto á emplear todos mis esfuerzos para hacer en obsequio de mi patria cuantos sacrificios fuesen necesarios para su bien y prosperidad, acepté el mando supremo que espontáneamente me confirió, y me ocupaba con asiduo trabajo en objeto tan importante, cuando el voto unánime de los pueblos, espresado por el órgano de sus autoridades, ratificando el omnívoto poder que me habia cometiido, declaró ser voluntad de la nacion continuara con las facultades que me habia investido, por todo el tiempo que juzgara necesario para la consolidacion del orden público, el aseguramiento de la integridad territorial y el completo arreglo de los ramos de la administracion, facultándome para escoger sucesor en el caso de fallecimiento ó de imposibilidad física y moral para ejercer el poder. Obediente á la voluntad de la nacion, me resigné á continuar en la carrera de abnegaciones, de privaciones y sacrificios á que me habia consagrado, buscando los honores y recompensas personales.

«Y como si las manifestaciones reiteradas de la nacion no fuesen suficientes, quise todavía, para quitar todo pretexto á la infame rebelion que levantó el crimen y fomentaba la perfidia, explorar mas directamente la voluntad nacional, apelando al pueblo para que libre y francamente manifestase su opinion. El resultado fué la solemne manifestacion del consejo de estado, que optándose en la mayoría de los votos emitidos en las juntas populares, declaró en 2 de febrero ser voluntad de la nacion que continuara el mando de la república con las amplias facultades que le ejercia.

«Aquí ¡mejicanos! el origen del poder que he ejercido, y los títulos que me autorizan en el mando supremo de la república. ¿Y qué es lo que he merecido por la prontitud en acudir al llamamiento que se me hizo, por mi obediencia en acatar la voluntad nacional, por la abnegacion con que me he dedicado al servicio público sacrificando mi tranquilidad, mi reposo, mi salud y los últimos dias de mi existencia?

«Maliciones, calumnias, perfidias, traiciones, y que los mismos que me llamaron, los que me llamaron como el salvador de la patria, los que han emitido su voto en favor del poder omnívoto, hayan levantado el estandarte de la rebelion, apellidándome usurpador y tirano. La historia considerará algun dia absorbida tanta veleidumbre é ingratitud: entre tanto cumple á mí deber rechazar á la faz de la nacion y del mundo entero el inicuo y atroz cargo que se me hace de usurpador y de tirano. No; yo no me he apoderado del poder supremo; es la nacion la que lo ha puesto en mis manos: no he resistido á la voluntad del pueblo; he acudido á su llamamiento: no he violado ningun orden preexistente; he procurado consolidar el establecido por la misma nacion.

«Mas mi permanencia en el poder es el pretexto de la rebelion infame que asuela á los pueblos, entrega al saco á las ciudades, destruye las fortunas y hace llóver sobre este infortunado pais un sinnúmero de calamidades.

«Los robos, las violaciones, los asesinatos se cometen por los ladrones y facinerosos que invaden á las poblaciones indefensas ó atacan los destacamentos aislados, á pretexto de la usurpacion y tirania contra la que afectan combatir; y el escándalo, la deshonra y la perfidia se lleva al extremo de asociarse, no solo con los filibusteros del Norte, sino con las tropas de los Estados-Unidos, que pasando la frontera fingiéndose desertores, son conducidos por los rebeldes é indignos mejicanos, que les enseñan el camino por donde deben invadir á su patria para asesinar con sus rifles á los soldados mejicanos que defienden la soberanía é integridad de su territorio.

«Era del deber del gobierno resistir é la rebelion armada que tantos desastres ha causado y

que ha cubierto de ruina y desolacion á un sinnúmero de familias, y no se ha omitido medio alguno ni diligencia de cuantas han estado en poder de mi gobierno.

«Este gobierno, al que los incendiarios y asesinos llaman cruel y sanguinario, ha repetido con frecuencia los indultos y amnistias, y estos actos de lenidad, de generosidad y de clemencia se han estimado por algunos por actos de debilidad, y por otros de temor y de cobardia. Los rebeldes, para escapar del castigo, se han acogido á ellos, y en cuanto se han visto libres han vuelto al teatro de sus depredaciones y de sus infames é inauditos crímenes, diciendo que combaten contra la usurpacion y tirania los que usurpan las propiedades y tiranizan á los pueblos. Entendi6se por algunos que la solución política quitaría el pretexto á los revolucionarios, y que anticipar el tiempo para la organizacion política del pais seria el medio mas eficaz para lograrlo. Convoc6se el consejo de Estado, y la opinion de este cuerpo respetable, dada, sin duda, con la mejor buena fé y la mas sana intencion, no hizo mas que insolentar á los bandidos y alentar á los conspiradores. Estimaron la medida como un acto de debilidad del gobierno, que pretendia transigir con la revolucion; y los rebeldes gritaron que no era ya tiempo de concesiones, que nada querian del tirano, y que la revolucion triunfaria anegada en la sangre del usurpador y de sus cortesanos.

«Se aumentó la insolencia de los perturbadores del orden, y en Orizava, en esta capital y en otros varios puntos fracasaron á un tiempo los horribles proyectos de los ladrones y asesinos. El medio político propuesto se convirtió en un nuevo pretexto para la revolucion; y aunque mis deseos sean porque la nacion se organice como sea su voluntad, fué preciso suspender la adopcion de la medida indicada, y seguir con teson atacando con la fuerza la destructora é infame revolucion.

«Entre tanto, esta guerra civil desastrosa se prolonga indefinidamente, causando innumerables daños á la agricultura y al comercio arruinando las familias y destruyendo las poblaciones. Los revoltosos, al grito de viva la libertad y muera la tirania! se entregan á toda clase de crímenes y excesos. ¿Quién ignora las atrocidades horribles que se cometen por los bandidos en los campos con todo género de personas, sin distincion de estado, edades ni sexos?

«En esta espantosa lucha, estoy muy seguro de que el gobierno, con los recursos de que puede disponer, triunfaria de los rebeldes. La revolucion es impotente para destruir al gobierno; pero entretanto los pueblos se sacrifican y sufren las depredaciones de los malvados, que no alegan otro pretexto que la usurpacion y tirania. ¿Deberia evitar el aniquilamiento de los pueblos y alejar los horrores de la guerra civil, quitando el pretexto que se invoca? Así lo he juzgado en mi conciencia, despues de una larga y seria meditacion.

«Verá así la nacion y el mundo entero que al repeler el cargo de usurpacion y tirania que tan injustamente se me hace, estoy muy lejos de pretender continuar en el mando que no busqué; y si acepté, resuelto á hacer el último sacrificio de mi existencia en bien de mi patria; resigno con la mayor voluntad cuando mi permanencia en él ha de servir de pretexto á los enemigos del reposo público para entregarse á todos los crímenes y hacerse héroes de la libertad los que no son mas que cabecillas de salteadores y asesinos.

«Verán mis gratuitos enemigos, los que juzgan que nada ambiciono mas que el poder, que nada deseo mas que conservarme en el mando, que si únicamente en bien de mi patria lo he aceptado, lo dejo sin pena para su mismo bien, cuando y en mi conciencia me dictan que no debo continuar en su ejercicio.

«Al que ha hecho frente al enemigo exterior en circunstancias azarosas, nadie dirá que le imponen las hordas miserables de ladrones y asesinos.

«Al que los ha buscado tres veces en la campaña, cuando ninguna ley le obligaba á ponerse al frente de las tropas nacionales, nadie podrá decir que es el temor el que dirige sus resoluciones. Al que se ha visto trabajar con abnegacion y sin descanso en el servicio público, nadie podrá argüir de egoismo y de propia conveniencia. Al que abdicó ante la nacion el poder que de ella le recibí, cuando en conciencia cree que el bien y prosperidad del pais así lo exigen.

«Si, mejicanos, si: el hombre que tantos sacrificios ha hecho por su patria; el que por ella ha derramado su sangre en cien combates; el que lleva en su cuerpo la marca honrosa de su valor y patriotismo; el que olvidando antiguos agravios estuvo pronto á vuestro llamamiento; el que sin descanso ha procurado restablecer el orden, organizar el ejército, armar á la nacion para su comun defensa, arreglar la administracion, mejorar el pais y levantarle de la abyeccion y del desprecio en que habia caido, es ya un obstáculo para vuestra prosperidad y engrandecimiento, y para vuestra prosperidad y engrandecimiento, debe servir de pretexto para vuestra ruina; debe quitarse de enmedio de vosotros y dejarse para que consultéis como queráis á vuestro bien y felicidad. Si al poder que le concedisteis se le llama usurpacion para continuar la guerra; y si las amplias facultades que vosotros mismos hasta por tres veces le otorgasteis, se les llama tirania para poder entregarse al pillage y la matanza, cumpliendo á su honor y á su conciencia abdicar ese poder y resignar sus facultades ante la nacion

misma que se las concedió.  
 «Recibí el poder de manos del depositario á quien se nombró para que me lo entregase; lo devolví á la nacion, y lo deposito en manos de las personas que he nombrado. Autorizado para hacerlo con las restricciones que estime conveniente por la declaracion de 16 de diciembre de 1853, juzgo muy dignas de formar el poder ejecutivo provisorio al presidente del tribunal supremo de Justicia, y á los generales de division don Mariano Salas y don Martín Carrera. Este poder provisorio queda encargado, como habeis visto en el decreto de 8 de agosto, de conservar el orden y la tranquilidad pública, y sin mas mision que la de convocar luego á la nacion de la manera que estime mas conveniente, para que se constituya segun su voluntad.

Circunstancias independientes de mi voluntad apresuraron el dia que yo deseaba de retirarme al hogar doméstico á concluir tranquilamente los dias que me quedan de vida. Pluguiera al cielo que así se hubiera apresurado el dia en que mi patria fuera feliz, y la viera constituida segun su verdadera voluntad: mas no puedo disimularos la grave pena que me aflige al considerar los males inmensos que la amenazan; veo venir la escision, la monarquia, la desolacion y la pérdida para siempre de la nacionalidad. No permita la Providencia que estos mis temores se realicen, y antes bien quiera en sus consejos eternos prepararle dias de felicidad y de ventura.

Perote, agosto 17 de 1853.—Antonio L. de Santa Ana.»

**VARIETADES.**

Jubileo de shakespeare.—En una carta escrita por Voltaire en Chamfort el 27 de setiembre de 1769, se lee lo que sigue:

«No ignorais que los ingleses acaban de establecer una especie de juegos seculares en honor de Shakspeare.

Por primera vez se han celebrado con suma magnificencia: ha habido un banquete, segun se dice, para 2,000 personas, y los gastos que se han hecho bastarian para enriquecer á todo el Parnaso frances.»

Diremos cual fue el origen de tan ponderada fiesta. En 1796, cuando el autor Garrick se immortalizaba, salvando del olvido las obras maestras de aquel gran poeta, compraba la casa donde este habia muerto cerca de siglo y medio antes un clérigo protestante llamado Castrell, con la particularidad de que el dia de la compra era el aniversario de Shakspeare. Esta casa está situada en el canton de Stratfort, y lleva el nombre de Newplace. Delante de la fachada hay un moral, el primero que se vió en el canton, y que segun se cree, plantó el poeta mismo con sus manos. Castrell importunado tal vez por la multitud de personas que la fama y la habilidad de Garrick llevaba á visitar el árbol de Newplace, dispuso echarlo por tierra, usando de sus derechos de propietario; pero los habitantes de Stratfort, considerando esto como una profanacion y un acto de vandalismo, acudieron en tumulto é hicieron que huyese el clérigo.

Despues, con los pedazos del moral derribado, fabricaron los especuladores abanicos, tabaqueras, escritorios y otros varios objetos que vinieron á tenerse en grande estima. En breve fué tal el número de los compradores de tan preciosos objetos, que los artesanos, segun se dice, tuvieron que echar mano de los árboles de los bosques de las cercanías. La corporacion municipal de Stratfort, queriendo mostrar su reconocimiento á Garrick en nombre del ilustre difunto, le envió una carta de vecindad en una caja de la madera del moral derribado, é hizo colocar su busto en el edificio de la municipalidad al lado del busto del autor del Hamlet. Garrick, para corresponder dignamente á este homenaje, imaginó una fiesta secular, que se llamó Jubileo de Shakspeare, y á cuya celebracion dió principio el mismo en 7 de setiembre de 1760.

Sin perdonar gasto alguno hizo construir á orillas del Avon un magnífico anfiteatro, en donde se reúne un inmenso gentío. Comienza la fiesta por una ceremonia religiosa en la iglesia de Stratfort, donde Shakspeare fué enterrado, y se conserva una estatua suya, si tal nombre puede darse á una efigie grosera colocada en un nicho, como si fuera de un santo, y pintada de negro y escarlata. En seguida se hizo al lugar en que está sepultada una procesion, imagen fiel de sus obras, porque en ella se ven todos los trajes

de los personajes de sus dramas, mezclándose lo burlesco y lo ridiculo con lo poético y lo terrible.

Por espacio de tres dias y otras tantas noches se sucedieron sin interrupcion, y á pesar de una fuerte lluvia, los conciertos, los bailes y los festines. Un grabado inglés, reproducido por la litografia al frente de los Ensayos literarios sobre Shakspeare por M. Paul Dupor, recuerda la ceremonia que debe celebrarse de nuevo en 1769, y en la cual sin duda tendrá parte la literatura francesa. Garrick hizo materia de un drama la primera celebracion del Jubileo de Shakspeare, y dió 80 representaciones seguidas en el teatro de Drury-Laner.

**PALMA.**

Al Balear que se esfuerza en llevar á cabo la organizacion del partido moderado y en volver al mando supremo de la nacion á los hombres barridos por el huracan de la ultima revolucion, le gustará en estremo la lectura del siguiente articulo publicado en marzo último. Si nosotros quisieramos pintar á ese escualido partido con los negros colores de la muerte no digeramos mas de lo que en él se manifiesta. La pluma que lo escribe no es sospechosa, conoce á fondo las falanges moderadas: para salvar al pais de un desengaño ó de una sorpresa, contribuimos por nuestra parte á darle publicidad con la mas eficaz recomendacion.

Despues de lo que trascribimos, no tenemos nada que añadir; destruyalo el Balear, si á tanto llegan sus fuerzas, y en ello adquirirá méritos grandisimos para el porvenir.

«Grande es el empeño que muestran los periódicos y los hombres que representan mas ó menos la ignominiosa y degradante situacion vencida y destruida con el alzamiento de julio, de rehabilitar la dominacion moderada, y no se nos ocultan los continuos y activos trabajos que se hacen para ir preparando una reaccion absurda é imposible. Todos estos esfuerzos y maquiavélicos designios, nos tienen sin el menor cuidado, puesto que lo que se llama aqui partido moderado, carece hoy absolutamente de todo elemento para triunfar. Divorciado de todo el pais el moderantismo oficial hace muchos años, y antes de los Bravos Murillos y Sartorius, se ha mantenido en el gobierno por medio de la corrupcion y de la violencia, con el doble apoyo de la corte y del ejército. La corte dominada por una elevada influencia, sostuvo primero á Mon, despues á Narvaez, mas tarde á Bravo Murillo, luego á Lersundi, y por último, al conde de San Luis; y el ejército, por pundoar militar apoyaba aquella detestable y detestada situacion, recibiendo muchos de sus jefes tantos grados, empleos y honores, que la época de mando del general Narvaez, á quien no negaremos otras cualidades, pasará á la posteridad bajo el aspecto militar como uno de los periodos de mas escándolo, arbitrariedad y nepotismo que se han conocido en España. Pero hoy el partido moderado, reducido á la legion de ministros cesantes y de empleados destituidos, no tienen á la corte ni al ejército en su favor.

La reina de España, que oye hoy á todos, y que hace muy bien en recibir á todos los hombres políticos, cualquiera que sea su color, sabe perfectamente que moderados fueron los que la espababan en su propia casa, dando ciertas contraseñas; que moderados fueron los que en determinada época dictaron con bastante publicidad cierta orden para que se le cerrasen las puertas de los cuarteles, si queria visitarlos, y que el rey fuese arrestado si se presentaba en ellos: la reina sabe muy bien de dónde salieron los libelos mas inmundos y difamatorios, y en qué círculos se agitó y se tuvo bastante adelantada la idea de su destitucion. Monárquicos y conservadores como somos, en el buen sentido de la palabra, faltariamos á la justicia, si no dijésemos que el partido progresista puede tener ideas mas ó menos acertadas sobre la libertad, pero que jamás ha atacado la monarquia legítima y solo ha combatido la monarquia bastarda. El partido moderado, por el contrario, ha quemado vergonzoso incienso

ante la monarquía bastarda, y obrado siempre con insigne deslealtad respecto á la monarquía legítima. Esta es la verdad, y esperamos que no se nos obligue á dar las pruebas, que las tenemos en abundancia.

La corte, pues, no puede favorecer á los moderados, y estos se hacen, ó afectan hacerse una gran ilusión en este punto. Respecto al ejército, la causa constitucional tiene hoy la inmensa fortuna de que los generales que mas valen en el ejército español, y que mayor prestigio tienen en el país, están tan identificados con la situación presente, que podrán guardar consideraciones personales hácia los jefes antiguos del disuelto moderantismo, pero que no pueden jamás unirse políticamente con ellos. Esta es otra verdad.

Al partido viejo moderado no le quedan hoy como punto de apoyo mas que una larga lista de ministros cesantes, que no llevan con cristiana ni aun estóica resignación su cesantía, una falange numerosa de turroneros destituidos que echan de menos las bodas de Camacho, la huérfana de los banqueros de Madrid, que, salvas honrosas excepciones, están identificados con la inmoralidad y el despilfarro que fomenta fabulosamente su fortuna, y unos pocos, muy pocos aristócratas que, incomodados y con alguna razón, de las insignes tonterías é imprudencias de los santones progresistas, hacen un poco el coco á la orquesta de los ministros moderados cesantes.

El viejo partido moderado, durante su larga y funestísima dominación, ha sido completamente un partido ateo, un partido extranjero y un partido corruptor y violento.

En nombre de la monarquía y llevando por lema la defensa del trono, ha esclavizado y espiado dentro de su propia casa al monarca, y ha discutido y concertado su destitución. En nombre del orden y para sostenerle, ha autorizado las deportaciones en masa, la policía mas inmoral, la ficción de las conjuraciones, las farsas de los depósitos de armas, que se convertían para algunos en pingüe negocio, los fusilamientos mas atroces y la tiranía mas absurda é insufrible.

El partido moderado llevaba el lema de Constitucional, y bajo su funesta dominación la leyes políticas han sido escarnecidas y bolidas sistemáticamente, las garantías públicas han sido una mordaza, los diputados independientes han sido presos y condenados á presidio, las Cortes no han sido jamás convocados en su tiempo, y cuando estaban reunidas, bastaba la acusación de un ágio, ó el rumor de que se iba á denunciar un robo, ó de que se debía contar alguna historia secreta, para que fuesen suspendidas ó disueltas para que se silvase y escarneciese á los diputados, para que se estuviese fatigando, tiranizando y desmoralizando el país con elecciones continuas, cada una de las cuales por los abusos y escándalos del gobierno y de sus procónsules era una calamidad nacional.

El partido moderado se vanagloria de haber organizado la administración y la Hacienda y no ha sabido mas que organizar á la francesa la mas insoportable tiranía, degradar y anular la autoridad santa de los tribunales de justicia, elevar al rango de inviolables al último sayon del gobierno no discutir un presupuesto, exigir del país 500 millones mas de lo que pagaba, no para hacer caminos ni fomentar la riqueza pública, sino para restablecer en los banqueros y empleados unos conventos mas numerosos, mas funestos y mas contrarios á la prosperidad pública, que los existentes antes de la revolución: y á pesar de tanta y escandalosa exacción, la deuda pública se ha aumentado en mas de tres mil millones, y las clases activas y pasivas, y el clero, tienen descubiertos considerables, y los anticipos y la cuestión de Hacienda y cuando ya el partido moderado no podía con la carga, ha contribuido poderosamente á una estrepitosa caída. Y este es el partido, y estos son los hombres que hoy se quejan, y se conciertan y trabajan y se preparan para una reacción, y creen que su reinado no está lejos y que pueden volver á la tierra de Canaan.

¡Cuánto se equivocan y se engañan! Nosotros, por el bien del país, por la tranquilidad pública, por el deseo de evitar escenas sangrientas, les aconsejamos que estudien su pasado, que vean bien sus fuerzas y que cesen en sus imprudentes y locales tentativas que terminarían para ellos en una gran catástrofe.

FERNÁN GONZALO MORÓN.

Risa nos han causado las cuatro palabras, que el *Balear* ha dirigido al público en su número correspondiente al jueves 27 de setiembre último. ¿Con qué el GENIO ha lanzado sobre la curia romana una veheméntísima invectiva? ¿Con qué nuestro artículo del lunes 24 de dicho mes está plagado de suposiciones gratuitas, de amenazas, de hechos que carecen de aplicación y de expresiones ajenas de un periódico? ¿Con qué el GENIO entra en el palenque del debate con la lengua mojada en hiel? ¿Con qué el *Balear* nos abandona el campo y acude al fallo de la opinión pública? ¿Con qué el GENIO chilla porque ha sentido desplomarse sobre sí todo el peso de la mas espantosa derrota? ¡Pobre *Balear*! ¡Desgraciado periódico extranjero!

El GENIO ha demostrado hasta la evidencia, que no ha dirigido semejante invectiva, y que aun cuando lo hubiera hecho, habria usado de un derecho, que ningun buen español, amante de la independencia de su país, puede disputarle, porque el Papa sin razón, ni justicia la ha atacado de una manera hostil é inconveniente. Si pues, no cegara á nuestro colega su marcado ultramontanismo, su extraño afecto á la corte de Roma, su odio á las ideas de libertad y de progreso, en una palabra, si no se hubiera convertido en periódico romano contra la dignidad española, en esta cuestión estaria con nosotros, con los buenos españoles.

En nuestro artículo del 24 de setiembre último, no hay suposiciones gratuitas, ni amenazas, ni hechos que carecen de aplicación, ni expresiones ajenas de un periódico. Existen razones, convencimiento y puro españolismo.

El GENIO, ni ningun periódico liberal no ha entrado, ni entra en el debate con la lengua mojada en hiel: esta gloria corren Padre Cobos, á los íntimos amigos del *Balear*, que abusando de la libertad que generosamente les ha concedido nuestro partido, y metiéndose en un lodazal inmundado, asqueroso, se han permitido licencias y chocarrerías que la moral pública y la buena educación resisten y repugnan.

El GENIO no chilla: como tiene conciencia, dá razones, y razones que ni el *Balear*, ni nadie puede rebatir victoriosamente; y de este aserto es la prueba mas elocuente, que nos abandona el campo en la cuestión sobre los actos recientes de la Corte de Roma. Semejante conducta es propia y peculiar de los que carecen de convicciones, de los cobardes que huyen. Nosotros, que tanto respetamos la opinión pública, porque es la señora del mundo, á ella sometemos el fallo; y estamos seguros que le pronunciará muy alto en nuestro favor, interesándose en la redención de los censos, que antes se pagaban al clero y en la compra de los cuantiosos bienes que sin razón poseía, apesar de la alocución del Papa, de las protestas de los malos obispos y clérigos y de los esfuerzos de los periódicos romanos. Hasta el 20 de setiembre importa la redención 8.204,420 reales, siendo los censos redimidos 638, y son ya muchísimos los remates de bienes verificados en cantidades muy excesivas á las tasaciones.

Contra lo que dijimos en nuestro artículo de anteayer respecto al Sr. Ordoñez, nada dice el *Balear*. Cuando diga algo ya le contestaremos; por ahora no añadimos á este asunto una palabra mas. A las últimas líneas de su escrito le hacemos pre-

sente lea el número 154 correspondiente al 28 de junio último. Entonces, después de una polémica en que demostró su pedantería y charlatanismo, le manifestamos el deseo de ignorar si existía. Pero nuestro colega no contento con los continuos descalabros que diariamente sufre en la prensa, los provoca de nuevo y siempre se queda tan sereno como antes y tan finchado como un portugués: le aconsejamos siga este camino anunciándole una gloriosa beatitud.

Mañana sale para Madrid, nuestro colaborador y consecuente liberal Sr. Perez, á fin de tomar asiento en la Asamblea Constituyente.

Ha sido nombrada la junta directiva de la empresa del nuevo vapor *Jaime I*. La dirección ha sido confiada á don Jaime Miró Granada y son vocales don Rafael Pómar, don Antonio Canet, don Antonio Piña, don Antonio Cánaves, don Lorenzo Vicens, y don Juan Villalonga. El mando del buque se ha confiado al inteligente y experimentado marino don Gabriel Medinas.—Lo celebramos.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SAN CÁNDIDO MÁRTIR.

CULTOS SAGRADOS.

EN SAN FRANCISCO DE ASIS.

Mañana día 3 á las cuatro de la tarde se cantarán solemnes maitines en preparacion á la fiesta de su santo titular.

Y en seguida la misa mayor con sermón que dirá don Jaime Roselló presbítero franciscano, estando de manifestado S. D. M. A las cuatro de la tarde se cantarán vísperas y la memoria del glorioso tránsito del santo patriarca con la adoracion y bendición de su santa reliquia. Se puede ganar indulgencia plenaria.

VARIACIONES ATMOSFERICAS.

Table with 4 columns: Horas, Term.º, Bar.º, Higróm. Data for Ayer and Hoy.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las ... 6 hs. 9 ms. Pónese... á las ... 5 » 51 » Hora en que debe señalar el reloj al medio día verdadero. Las 11 hs. 49 ms. 14 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA

del martes 2 de octubre de 1855.

Debiendo celebrarse Consejo de guerra ordinario para ver y fallarse el proceso instruido contra el carabnero Heduvigis Fernandez Sanchez acusado de haber herido al de su clase José Lopez Izquierdo, y no pudiendo presidirlo yo por hallarme enfermo, lo efectuará el señor Brigadier don Victoriano Hediger de cuartel en esta plaza, cuyo acto tendrá lugar mañana á las nueve en la casa habitación de dicho señor Brigadier asistiendo como vocales 4 capitanes del regimiento de Luchana uno de la Brigada fija de Artillería y otro del cuerpo del acusado.

La misa del Espíritu Santo se dirá á las ocho y media en la Iglesia de Santa Eulalia. Lo que se hace saber en la orden de este día para conocimiento y asistencia de los señores ofi-

ciales de esta guarnicion francos de servicio arreglo á ordenanza.—El general Gobernador.

Antonio Maria Garrigó.

Gefe de día para mañana: el segundo comandante del tercer batallon de Asturias don Ral del Pino.

Parada, Luchana. Hospital y provisiones, el mismo cuerpo. El T. C. S. M.—Benito de Amores.



EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 30. De Sevilla en 24 dias laud San Cayetano, de 31 ton., pat. Cristobal Alzamora, con 2 pas. y trigo. De id. en 20 dias laud Carmen, de 49 toneladas patron Nicolas Compañy, con trigo y habas. De Iriza en un dia javeque Soledad, de 31 toneladas, patron Bartolomé Sorá, con 3 pas. y sal. De id. en 4 dias laud Carmen, de 8 toneladas patron José Tur, con un pasajero y cebada. De Barcelona en 21 horas vapor Mallorquin, capitán Balaguer, con 22 pasajeros, efectos y bultos. De Alicante en 2 dias laud San Cayetano, de 13 toneladas, patron Juan Mas, con harina. De Adra en 8 dias laud San José, de 12 toneladas, patron Pedro Ballester, con un pas. y alcohol. De Cuba en 73 dias polacra goleta Palmira, de 91 toneladas, capitán don Juan Aleñá, con un pasajero y azucar; despedido.

Día 1.º De Iriza en un dia místico Veloz, de 36 ton., pat. Juan Pujol, con 3 pas., sal y balija. De Alicante en 2 dias laud San Miguel, de 33 ton., pat. Manuel Bauzá, con 4 pas. y harina.

Despedidas. De Cullera en un dia laud Maria, de 33 toneladas, patron Cristobal Alzamora, con un pasajero y arroz.

De la Habana en 61 dias bergantín goleta San José, de 134 ton.; capitán don Bartolomé Bonet con azucar.

De Matanzas en 64 dias bergantín Delirio, de 111 ton., capitán don Juan Pizá, con azucar.

IDEM DESPACHADAS. Para Mahón laud Carmen, de 8 toneladas, patron José Tur, con cebada.

AVISOS.

LA TUTELAR.

Se avisa á los suscritores que en poder de Gregorio Oliver se hallan los recibos de la mensualidad vencida hoy 30 de setiembre para que pasen á recoger los suyos respectivos, antes del 15 del actual que se cierra el cobro, en los dias no feriados desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde que estará abierto el despacho.

Es sumamente satisfactorio poner en conocimiento de los señores suscritores que de cada dia tiene mayor desarrollo esta compañía elevando su capital á la considerable suma de mas de ciento cincuenta millones de reales.

UNA MUGER DE BUENAS CIRCUNSTANCIAS de 25 años de edad y la leche de ocho dias desea encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en la villa de Buñola. En esta imprenta darán razon.

GENEROS DE CHINA

AL POR MAYOR Y MENOR.

Oportunidad para el comercio y señoras.

Acaba de llegar á esta capital uno de los socios de la compañía de Filipinas con un grande y variado surtido de pañuelos crespon bordados de 8 cuartas desde 8 duros hasta 200; dichos listos de 6 1/2 á 7 idem; dichos de nipsis bordados para la mano, abanicos de maque, sándalo, y filigrana de plata. Targeteros de nácar y filigrana, etc., etc.

Ofrece la venta de dichos géneros á este público por cuatro dias en la fonda de las Tres Palomas piso principal, cuarto número 1, desde las ocho de la mañana hasta las seis de la tarde. La baratura es admirable como lo demostrará el juicio de los que conocen bien este artículo y los gustos enteramente nuevos, sorprenderán á cuantos se dignen honrarle con su asistencia.

PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSE GELABERT, editor responsable.